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QUALITEVET  
 

CONSEIL D’ADMINISTRATION – REUNION PAR VISIO CONFERENCE 
12 MAI 2022 

 

 
PRESENTS :  
 

BASTIEN Jacqueline – SNGTV 
BISBARRE Corinne - CNOV  
BERDER Caroline - ONIRIS 
BRARD Christophe – SNGTV 
BUSSIERAS Françoise – SNVEL 
MANGOLD Laurent – AVEF  
 

MASO Djerene - ENVA 
NETO Vanessa  - VETAGROSUP  
RALAMBO Fanny – ENVT 
ROSSET Emilie – VETAGROSUP  
ROUSSELOT Jean-François – AFVAC     
SCICLUNA Claire - AVEF 
 

Groupe Analyses biologiques  
 

HANNOTTE Guy 

  
ABSENTS EXCUSES : 
 

 Représenté par  
ADAM Cécile – DGAL  
BEATA Claude 
BOUCHER Samuel – SNVECO 
DEGUEURCE Christophe – ENVA 
DESQUILBET Loïc – ENVA  
BEATA Claude – ZOOPSY 
DEFLESSELLE Laurence – ONIRIS  
GUAGUERE Eric – AFVAC  
GUERIN Jacques - CNOV 
JAUREGUY Corinne – SNVECO 
LOUF Charles François - AVEF 
MASSAL Nicolas – ZOOPSY 
PERRIN Laurent - SNVEL 
SANS Pierre – ENVT  
SOUBEYRAN Emmanuelle – VETAGROSUP  
 

 
BRARD Christophe – SNGTV 
 
MASO Djerene - ENVA  
  
 
 
ROUSSELOT Jean François - AFVAC 
BISBARRE Corinne - CNOV 
  
MANGOLD Laurent - AVEF 
 
Françoise BUSSIERAS - SNVEL 
RALAMBO Fanny - ENVT 
NETO Vanessa – VETAGROSUP  
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Début de la réunion 14 H 15 
 
 

II.  CONSEIL D’ADMINISTRATION  

 
 

1. Validation du compte-rendu du CA du 17 Novembre 2021 

 
Les participants au conseil d’administration ont été destinataires de la version provisoire du 
compte-rendu du CA du 17/11/2021 ; ils en ont pris connaissance et ne formulent aucune 
remarque. 
  

Le compte rendu du CA du 17 novembre 2021 est validé à l’unanimité 

 
 
 

2. Site internet de QUALITEVET – Corinne Bisbarre 

 

Lors du conseil d’administration du 17 novembre 2021, il a été décidé de doter QUALITEVET d’un 
nouveau site internet. La société choisie pour mettre en place ce nouveau site est INFOTEL, société 
qui a par ailleurs été chargée de la reprise du site du Guide des Bonnes Pratiques du Médicament 
Vétérinaire.  
 
Le bureau de QUALITEVET a rédigé un cahier des charges de ce site internet pour INFOTEL.  
INFOTEL a ensuite travaillé sur la reprise des 3 sites :  
 

- Reprise du GBPMV pour laquelle un devis avait été accepté ;  
- Reprise du site du GUIDE PHENIX DE L’EUTHANASIE qui a été mis en place avec un 

langage et un hébergeur différent des deux autres ;  
- Reprise du site QUALITEVET proprement dit, pour lequel le contrat d’hébergement arrive 

à terme en novembre 2022.  
 

QUALITEVET n’a donc plus d’autre choix aujourd’hui que de mettre en place un nouveau site, avec 
un hébergeur commun aux 3 sites.  

INFOTEL a proposé un calendrier des travaux et un devis qui correspond au cahier des charges 
présenté par QUALITEVET. Ce devis est présenté au conseil d’administration.  
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PROPOSITIONS FINANCIERES INFOTEL 

 

 

 

 

 

- Le développement d’une « Foire aux questions » (FAQ) représente environ 30 % du 
budget disponible une fois la réalisation du site réglée.  

 

Le Conseil d’administration décide que le développement de la FAQ est abandonné. 

 

- Illustration du site QUALITEVET : achat de photos. 
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Il s’agit d’illustrer le site QUALITEVET avec des photos libres de droit, ou achetées par 
QUALITEVET.  

La SG a demandé au Docteur vétérinaire photographe Frédéric DECANTE de proposer une 

sélection de photos correspondant aux thèmes des différents guides des bonnes pratiques de 
QUALITEVET ; chaque photo est proposée au coût de 60 € HT. Par ailleurs, le Président Laurent 

MANGOLD a mis à la disposition de QUALITEVET gratuitement une sélection de photos d’un 
niveau professionnel.  

Le Conseil d’administration remarque que les photos devront être contrôlées afin qu’elles 
correspondent en tous points aux règles de biosécurité valorisées par QUALITEVET.  

La secrétaire général enverra une présélection des photos pouvant être retenues aux membres du 
Conseil d’administration ; chaque membre émettra un avis : 

- Au regard de la biosécurité : toute erreur relevée entraînera l’élimination de la photo ; 
- Au regard de ses préférences.  

 

Une fois ce classement établi, la SG retiendra les photos consensuelles et procédera à l’achat.   

Le CA QUALITEVET valide le budget INFOTEL de refonte du site internet, hors foire aux 

questions, et donne quitus à la SG pour signer les devis. 

 

3. Groupe de travail « Analyses biologiques » - Guy HANNOTTE 

 
Guy HANNOTE fait le point sur le travail qui a été confié au groupe voici 4 ans.  
 
Le groupe de travail a réuni Samuel Boucher, Françoise Bussiéras, Pascal Fanuel, Guy Hannotte, 
Marc Hasdenteufel, Christine Médaille, Jean François Rousselot, Olivier Salat. 
 
Le cadre du travail consistait à mettre à la disposition du praticien de toutes filières un guide 
d’analyses biologiques dans les établissements de soins vétérinaires. Ce guide avait pour objectif 
de donner les informations permettant de choisir les analyses pouvant être réalisées dans les 
conditions de qualité, reproductibilité et traçabilité dans les établissements de soins. Le guide s’est 
particulièrement intéressé à deux préoccupations : 
 

- La réalisation  d’analyses en bactériologie en ESV (établissement de soins vétérinaires) 
préoccupantes au regard de l’utilisation des antibiotiques critiques ; 
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- La réalisation d’analyses par des moyens  non validés, en soulignant qu’il n’existe, le plus 
souvent,  aucun contrôle de la qualité des analyses ni des analyseurs dans nos 
établissements. 

 
Le groupe a été aidé considérablement par JP. BRAUN et C. TRUMEL pour initier un premier 
sommaire dont ils se sont chargés pour une partie importante: (20 fiches sur 50 pour le moins). 
 
Ce sommaire s’est enrichi et précisé au fur et à mesure pour en arriver à la version 17 !  
L’ensemble du travail a ciblé un thème majeur, un fil rouge: la Qualité : 
 

Qualité dans les trois phases d’une analyse : le pré-analytique (essentiellement les 
prélèvements) l’analytique (en se limitant aux techniques courantes réalisées en ESV) et 
le post analytique (présentation et validation des résultats). 

 
Ce qui se rapporte à la biologie clinique a été exclu (choix des analyses lors du diagnostic et 
interprétation des résultats en fonction de la clinique). 
 
L’existence du réseau de laboratoires d’analyses vétérinaires publics ou privés a été pris en 
compte, et la complémentarité entre le laboratoire de l’ESV pour les analyses de base et l’offre en 
analyses spécialisées indispensables de nos laboratoires partenaires a été mis en valeur. 
 
Il fallait aussi fixer des limites de raison aux ESV : ce sujet  a été particulièrement travaillé dans le 
dossier infectiologie qui a pris du temps et provoqué des discussions animées avant d’éclore.  
 
En contrepoint, un dossier « Stratégie pour mon ESV » a été réalisé en interne au groupe de 
travail ;  quatre témoignages (un par activité) permettent de présenter des expériences de 
«terrain », dont les lecteurs pourraient s’inspirer. 
 
Nous remercions les membres du GT, JP. BRAUN, C. TRUMEL et tous les auteurs. Sans leur 
expertise, leur disponibilité, et leur bénévolat, nous n’ aurions pas pu assurer ce travail. 
 
Nous avons aujourd’hui 50 fiches à vous présenter dans leurs versions quasi finalisées. 
 
Elles apportent beaucoup d’informations à l’usage des vétérinaires mais aussi de leur AV pour 
améliorer la qualité des analyses et la fiabilité de leurs résultats. 
 
Il y manque les illustrations, les présentations de chaque dossier, et les tableaux de synthèse 
« pratique ». Il y manque également l’introduction et deux fiches  à finaliser. Ces fiches ont été 
adressées à leur auteur pour validation du fond et de la forme.  
 
Exemples : 
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Chapitre 1 – généralités et méthodes  
8 fiches écrites par JP. BRAUN  
 
Fiche 1.8 : méthode d’interprétation des résultats d’analyses :  

- On retrouve un code couleur pour chaque chapitre ;  
- Et parfois une introduction en italiques ; 
- Si nécessaire en fin de fiche, on trouve cadre rouge où sont rappelées les principales 

notions. 
 Chapitre 2 : le matériel – équipement de base  

- Matériel de paillage ;  
- Petits analyseurs de base ; 
- Tests rapides à lecture visuelle.  

 
Chapitre 3 : informations techniques par « spécialité »  

- Développement plus précis de chaque technique accessible aux ESV ;  
- 5 fiches sur l’hématologie ; 
- 1 sur la cytologie ;  
- 1 pour la Biochimie ;  
- 1 pour l’évaluation endocrinienne ;  
- 1 pour les Urines : analyse de routine + culot urinaire ;  
- 1 traite de la coprologie ;  
- 1 traite de la dermatologie.  

 
Malgré la diversité des fiches, le groupe a réussi à avoir une présentation assez homogène ; il a 
travaillé avec de multiples rédacteurs, reconnus dans leurs spécialités, il n’a donc pas été prévu 
de relectures par des bêta-testeurs. Mais les discussions, échanges et relectures ont été importants 
par les membres du groupe tout au long du travail.  
Il n’y a pas d’affichable prévu.   
 
Le guide complet fera entre 100 et 150 pages ; il sera très riche en informations.  
 
Retroplanning :  
 
Le guide sera bouclé à l’automne. 
L’infectiologie a été rendue, le dossier a été présenté à la DGAL donc il n’y a plus de contrainte en 
matière de délai vis-à-vis de la DGAL.  
 
Budget :  
 
Il sera consacré à la communication, à des impressions et distributions.  
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Le format d’impression n’est pas encore décidé.  
Le guide hygiène fera passer les voies de distribution utilisées l’année dernière pour sa 
distribution.  
 

4. Groupe de travail « Anesthésiques volatils » - Claire SCICLUNA   

 
 

Les membres du groupe sont inchangés ; un professionnel a rejoint le groupe pour l’exercice 
rurale / anesthésie des bovins : Jocelyn AMIOT.  
Devrait aussi s’ajouter (sur acceptation de la CRAMIF)  monsieur SAMIE de Minerve.   
La dernière réunion du groupe date de février 2022.   
 
Le squelette du guide a été fixé, ainsi que le canevas des fiches ; une autoévaluation sera intégrée, 
ainsi que des compléments qui pourront être ajoutés au Document Unique d’Evaluation des 
Risques des établissements de soins.   
 
Réunion du 14 février : présentation officielle des travaux de la CRAMIF :  
 
Le groupe de travail de QUALITEVET n’a pas la main face à tous les techniciens et ingénieurs de la 
CRAMIF ; ils ont pour l’instant accepté de ne pas utiliser les résultats obtenus lors des mesures 
effectuées en équine et de procéder à de nouvelles prises de mesures.  
Les mesures seront refaites dans l’ESV de Claire Scicluna  
Une réunion de préparation est programmée.  
 
Les résultats des mesures effectuées par la CRAMIF compotent deux grandes parties :  
 

- Les mesures des rejets de gaz anesthésiques lors des protocoles anesthésiques : 
 

o Un gaz test : isoflurane ;  
o Prélèvements et mesures en temps réel (capteurs poitrine sur le chirurgien, 

l’auxiliaire de soin et l’environnement) ; 
o Les risques identifiés sont : le remplissage de la cuve – l’absence de ventilation en 

salle de chirurgie – le manque d’aération en fin d’intervention – la problématique 
des cartouches à charbon des appareils souvent mal surveillées – l’entretien des 
machines d’anesthésie souvent absent – le plan général de la clinique et le 
positionnement de la salle de chirurgie par rapport aux salles adjacentes – le 
renouvellement actif de l’air en fin de chirurgie et en salle de réveil . 

 

- Les évaluations des ventilations dans les établissements de soins : 
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o Avec différents systèmes de ventilation existants : mécanique, naturelle , par 
extraction ;  

o Et des idées d’amélioration : appliquer la « marche en avant » à la ventilation.   
 
La restitution des résultats a été faite aux cliniques concernées, mais les résultats sont non 
disponibles, confidentiels.   
La restitution officielle au groupe de travail est en attente. Des points d’amélioration ont bien été 
identifiés avec prise en compte, en particulier des pratiques à risque en équine qui ont été 
discutées.  
 
Budget :  
 
Pour l’instant le groupe de travail n’a pas de budget de financement, pas de tiers payeurs.  
 
QUALITEVET se pose la question des sponsors ? Claire Scicluna, pilote du groupe de travail, devra 
aller chercher le financement d’ici le prochain CA (fournisseurs de matériel – laboratoires 
pharmaceutiques – SIMV ? ) 
 

 

5. Groupe de travail « Biocides » - Corinne BISBARRE  

 
Suite à une proposition du CNOV en 2021, le ministère de la transition écologique (MTE) a confié 
à la profession vétérinaire, la réalisation de l’axe 4 du PNSE 4 : c’est QUALITEVET qui a été 
sollicitée pour rédiger un guide des bonnes pratiques de l’utilisation des biocides en médecine 
vétérinaire.  
 
Ce guide sera composé de 3 parties :  
 

- Une partie destinée au public, propriétaires d’animaux de rente, de chevaux et d’animaux 
de compagnie. Il s’agit de rédiger 3 brochures, une pour chaque filière, destinées à les 
informer sur l’usage des biocides et de les sensibiliser à une utilisation raisonnée de ceux-
ci ;  

- Une seconde partie destinée aux vétérinaires et auxiliaires de soins des établissements de 
soins vétérinaires ; il s’agit de rédiger 7 fiches pratiques leur apportant les informations – 
précautions d’emploi quant à l’utilisation des biocides ;  

- Une dernière partie : réalisation d’un film d’information à destination des salles d’attentes 
des établissements de soins vétérinaires.  
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Avant d’initier le travail, la question du financement a été posée au Ministère de la transition 
écologique (MTE) ; un devis a été proposé, qui a été accepté. Le projet est programmé sur un 
échéancier de 3 ans. Une demande de subvention a été déposée devant le bureau des associations 
du MTE fin 2021, pour 1/3 du devis (1/3 par année de travail). Cette demande a été acceptée et 
la première partie de la subvention a été versée le 19 décembre 2021.  

Le groupe de travail a été constitué : Pilotage Corinne BISBARRE  

- Binôme équin : Laurent MANGOLD – Thomas BERTHOLDY  
- Binôme animaux de compagnie : Corinne BISBARRE  Olivier GRAS du MTE  
- Trinôme animaux de rente :  Jacqueline BASTIEN – Alain KIAZMERCZYCK – Stéphane DILE  

 

Le travail a commencé et la partie 1 de la commande (brochures destinées à la clientèle) sera 
terminée fin 2022.  

Un dossier de demande de subvention pour le second tiers de financement du travail a été déposé 
devant le bureau des associations du MTE par le SG.       

 

6. Eco Vétos : présentation d’un projet de pratiques écoresponsables :  

 
L’association ECOVETO a demandé à être reçue par le CA de QUALITEVET afin : 
 

- D’exposer ses buts, projets et travaux ; 
- D’envisager des travaux conjoints.  

 
Floriane LANNORD  (vétérinaire mixte canine équine) et  William ADDEY (Vétérinaire mixte) 
représentent leur association et nous exposent ses idées et projets :  
 
ECOVETO est une association dont l’objet est de faire la promotion de l’écoresponsabilité au sein 
de la profession vétérinaire en misant sur la prévention ; elle désire  transmettre de l’information 
afin que les vétérinaires soient sensibilisés à la nécessité de choisir des solutions d’atténuation, 
voire de substitution ou de compensation de certaines pratiques professionnelles pour aller vers 
plus d’écoresponsabilité. Son projet serait de passer à un engagement de masse de la profession 
dans cette écoresponsabilité.  
 
L’association n’a pas d’objet financier : elle pilote des missions indépendantes, au-dessus des 
chaines et des réseaux.  
Elle fonde ses travaux sur la notion de base «one planète - one Heath » : l’écologie, l’économie et 
le social doivent fonctionner ensemble.   
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Exemple de travaux sur l’utilisation des antiparasitaires externes :  
 
Un état des lieux a été réalisé :  

- Les propriétaires d’animaux sont fortement exposés aux pesticides APE, au moment des 
applications des pipettes par exemple, puis par une exposition chronique par les 
poussières, squames, poils ;  

- Les populations à risque sont les enfants, les femmes enceintes ;   
- On note aussi une contamination des eaux usées et des eaux de surface ; l’éco toxicité des 

molécules a été démontrée mais on manque d’études indépendantes ;   
- La question se pose quant à l’alternative des comprimés, pour lequel l’impact 

environnemental doit être étudié (élimination dans les selles).  
 
Il en ressort un réel besoin de connaissances sur ce qui pourrait être changé dans nos pratiques 
pour limiter l’exposition humaine, et les vétérinaires sont demandeurs d’informations.   
 
 
Les propositions de Ecoveto :  

- Aller vers une meilleure connaissance de ces molécules dans la formation initiale et 
continue ; 

- Remettre en cause leur vente libre dérogatoire ;   
- Aller vers une meilleure information des clients sur les précautions d’emploi ; 
- Etablir des guides de bonnes pratiques sur l’utilisation de ces produits ;  
- Adapter la galénique à l‘environnement humain ; 
- Réaliser des études sur l’utilisation de molécules naturelles ; 

 
ECOVETO a envisagé de rédiger un livre des bonnes pratiques, mais a considéré qu’un tel guide 
pourrait avoir plus de poids s’il était porté par l’ensemble de la profession. C’est la raison pour 
laquelle elle s’est adressée à QUALITEVET.  
 
ECOVETO travaille aussi sur les notions d’hygiène et d’utilisation des biocides :  
 

- Problématiques des expositions professionnelles ; 
- Risques en santé environnementale ; 
- Il s’agit de substances surveillées dans les eaux françaises ;  
- Eco toxicité et co-résistance antibio / désinfectants ;  
- Attention aux excipients.  
-  

ECOVETO propose d’ajouter des fiches dans le guide hygiène qui traiteraient de  
l’écoresponsabilité.  
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La démarche d’ECOVETO aujourd’hui est de proposer à QUALITEVET de travailler ensemble, afin 
de prendre le virage de l’ écoresponsabilité ; elle pourrait ainsi apporter d’autres points de vue, 
d’autres notions, aux travaux de QUALITEVET (santé environnementale, filière écoresponsable et 
environnementale).  Son but est de montrer que la profession assume ses impacts écotoxiques et 
prend ses responsabilité pour en limiter au maximum les effets.  Un autre but serait aussi 
d’anticiper la demande sociétale et même réglementaire.  
 
Les représentants d’ECOVETO quittent le CA après leur présentation.  
 
L’écoresponsabilité est un vrai sujet, et la profession vétérinaire doit évoluer, par exemple dans le 
choix précis de la prévention des parasites externes ou internes, en fonction du risque parasitaire 
local. Il s’agit d’une priorité au regard de la santé humaine, animale, du bien-être animal qui doit 
se fonder sur des données scientifiques sérieuses. La profession vétérinaire doit se saisir de la 
notion d’écoresponsabilité, avant que des alertes ne poussent la société à avoir une vision 
irraisonnable de la situation. 
  
La proposition d’ECOVETO est étayée et raisonnable, car si nous n’avons pas de solution 
immédiate d’alternative, il faut envisager de limiter les impacts de l’utilisation de certains produits 
biocides, comme la profession a su le faire pour les antibiotiques. Pour autant, l’hygiène et la 
désinfection restent une véritable exigence et concernant les alternatives, on manque de données 
précises et scientifiques quant à leur véritable efficacité. Restera aussi à évaluer l’impact de ces 
alternatives (la phytothérapie est-elle sans impact ?).  
 
Sur le fond, les membres de QUALITEVET reconnaissent la légitimité de l’action d’ECOVETO ; mais 
il existe une frontière entre des conviction intimes, les preuves scientifiques et le niveau de 
réglementation applicable, au niveau de la population globale, et de l’individu. 
 L’objet de QUALITEVET est de produire des fiches ou des guides de bonnes pratiques non 
opposables, en tentant de devancer une réglementation souvent contraignante.   
 

Dans un premier temps, QUALITEVET propose d’intégrer des membres d’ECOVETO dans les 
relecteurs du travail des groupes .  

 
Par exemple, ECOVETO pourrait être sollicité par le groupes Biocides. ECOVETO pourrait aussi 
apporter son expertise pour rédiger une fiche supplémentaire au Guide Hygiène, ou lors de la 
rédaction du Guide Anesthésiques volatils.  
 
QUALITEVET admet que le sujet écologie et RSE (responsabilité sociétale des entreprises) est 
important ; elle devra à terme apporter des réponses argumentées et raisonnables dans cette 
problématique.  
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Par exemple, il sera nécessaire de se poser la question de la certification RSE des cliniques, ou au 
moins de la démarche RSE des établissements de soins. 
 
 
 
 

7. Questions diverses :  

 
Il n’y a pas de question diverse. 
 

Fin de la réunion – 17 h 30 

Le prochain conseil d’administration de QUALITEVET 

est fixé au 

JEUDI 24 novembre 2022 

En présentiel – de 14 h 00 à 17 h 30 

Au siège du SNVEL  10 place Léon Blum  – 75 011 PARIS 

Les groupes de travail qui désirent se réunir le matin en présentiel peuvent en faire la demande 
auprès du SG Corinne BISBARRE qui réservera une salle 


